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“水下洛神”何灏浩：

《洛神水赋》是可以“吹”一辈子的作品

华西都市报-封面新闻记者 李雨心魏唯

广州报道

12月的广州，气候温暖如春，明媚的
阳光透过窗玻璃，洒在何灏浩居住的客厅
内。坐在客厅的地板上，何灏浩悉心整理
着“美人鱼尾巴”，面对记者的镜头，她带
着些许“炫耀”的意味，如数家珍般讲起眼
前近10条“美人鱼尾巴”的来历：这条是
她亲自设计的、那一条的颜色是她最喜欢
的……

2021年6月12日晚，这个被何灏浩称
为“高光时刻”的夜晚，她凭借河南卫视端
午特别节目《洛神水赋》中的“洛神”，登上
了几大网络平台的热搜榜。一夜之间，流
量和掌声像潮水般向她涌去，网友们对她
的水下舞蹈表演赞美有加，外交部发言人
华春莹对她的视频转发点赞……

而在互联网的世界之外，何灏浩的生
活并没有什么不同，她仍做着美人鱼教练
的工作，每天在上课前要预约好泳池，下
课后会带着学员穿梭在广州的三街六巷
寻找美食。

回忆起半年前的“爆红出圈”，何灏浩
一直强调“出圈”的是传统文化，她不过是
其中的承载者、参与者。“《洛神水赋》就像
是我人生的一个高光点，是烟花绽开时最
美的那一刻。”

与水共舞
走过5年“意难平”的时光

位于广州天河区的一处游泳馆内，虽
然夜幕已经降临，但仍有不少人泡在池
中。何灏浩站在泳池旁，时而低头深思，
望着湛蓝色的池水发呆；时而伸出手臂，
比划出一个优美的动作，又停下思考片
刻。她正在帮助学生拍摄“美人鱼”表演
视频，一遍又一遍地检查水下的画面。

美人鱼教练、水下舞蹈表演者……无
论从哪个身份看去，何灏浩似乎都跟“水”
脱不了干系，就跟她的名字一样。“我的姓
氏，是可以通小河的‘何’；中间的‘灏’字，
在《新华字典》没有改版前，是山间小溪的
意思；最后的‘浩’字就是大海的浩浩荡
荡。父母为我取这个名字，是希望我的知
识像小溪小河汇聚成大海那样渊博。”

这样看来，一切似乎都是冥冥之中自
有注定。2岁那年，何灏浩被父母带到泳
池，一次意外中父母意识到游泳的重要
性；6岁时，何灏浩学会了游泳；到了8岁，
她被广州花样游泳队选中。从那时起，她
当了十年的业余花样游泳运动员，还连续
四年获得全国花样游泳冠军。

倘若按照这条道路继续走下去，何灏
浩也许会成为一名职业运动员。但在高
考时，她考取了广州大学新闻系，又在毕
业后进入了大型通信集团当管培生。工
作三年后，就在家人朋友都以为她与“水”
慢慢脱离时，她毅然决然辞掉工作，又回
到了水中。

2016年，何灏浩正式接触自由潜和
美人鱼运动，享受到水下舞蹈的快乐。也
就在那一年，她充当林允的替身参演了电
影《美人鱼》，获得过短暂的曝光和“出
圈”。但在接下来的很长一段时间里，何
灏浩都处在一种“看不见未来”的迷茫
中。“我现在也没有办法给过去5年下一
个定义，可能就是‘意难平’的心态吧。”

水下舞蹈太过于小众，偶尔，何灏浩
的水下舞蹈视频会红火一阵，但热度不过
稍纵即逝。而何灏浩，也只有日复一日地
拍摄视频、练习水下动作，在家人的不理
解中，执着地行走着。

与神共舞
“这是我可以吹一辈子的作品”

就在何灏浩感觉前路不知道在哪里
时，《洛神水赋》出现了。

6月12日晚，河南卫视播出了端午特
别节目《洛神水赋》，片中何灏浩化身“洛

神”绝美登场，或拂袖起舞，或拨裙回转，
或娉婷袅娜，或衣袂翩跹，再现了曹植名
篇《洛神赋》。

第二天，像往常的美人鱼课程一样，何
灏浩在泳池待到晚上7点左右才“起水”。
等她收拾好打开微信时，才惊觉一切好像
已经发生了改变。比热搜话题先看到的，
是朋友们“轰炸”般的消息，都不约而同地
传达着同一个信息——“洛神”火了。

48小时内热搜上榜19次，被外交部
发言人华春莹、赵立坚转发点赞、至今全
网点击量已突破60亿……可以说，《洛神
水赋》成为了2021年的现象级文化事件，
在网络中掀起了一阵“国潮”狂欢。作为
节目中“洛神”的扮演者，何灏浩被赞为

“翩若惊鸿，婉若游龙”，惊艳四座。
一夜之间，何灏浩的名字似乎成为了

“洛神”的代表。节目走红后，媒体的采访
邀约纷至沓来，在短短几天内，她接受了
数十家媒体的采访。除去白天教课的时
间，何灏浩几乎都在接受采访，有时是吃

饭的间隙，有时是打车的途中，有时进行
到深夜，一天都睡不了几个小时。

虽听起极为辛苦，但喜悦的情绪一直
笼罩着她。最激动的时刻，她说莫过于自
己看到《洛神水赋》被外交部发言人华春
莹推介点赞，“就像是被偶像‘翻牌’的感
觉”。

“洛神”出圈后，连一向传统木讷的父
亲也给何灏浩发来一大段文字信息。“我
爸爸发了一长串的话，第一说我要感谢时
代的大背景，有了文化自信、民族自信的
氛围，作品才能这么火；然后说我要感谢
这个平台和团队，因为少了谁都不能成
功；最后，他才说我要感谢我自己，是因为
我这么多年的坚持和努力，才收获了这样
的成果。”

回过头看，何灏浩也把《洛神水赋》走
红的很大一部分原因归结于时代，认为是

“时代的进步，经济的发展”，以及推动传
统文化复兴的众人不断努力，才让这档节
目迎来了爆发。

何灏浩说，在出演“洛神”之前，别人
问她有什么代表作，她会说当过林允的替
身。偶尔别人会开玩笑说，这都是2016年
的事情了，是不是没有什么可以“吹”的
了。“现在，我可以说我的代表作品是《洛神
水赋》，这是我可以‘吹’一辈子的作品。一
生中有这么一个作品，真的很难得。”

与传统文化共舞
“做一条东方的美人鱼”

在社交平台上，何灏浩所用的头像就
是《洛神水赋》中她从地面一跃而起，双手
往后延展，“将飞未飞”的动作定格画面。
这是她最喜欢的动作，是从《洛神赋》中

“竦轻躯以鹤立，若将飞而未翔”得来的灵
感。早在初中的时候，她就细细读过这篇
古文，当时只觉得写得极美，没想到若干
年后，自己竟然以水下舞蹈的方式再次邂
逅了“洛神”。

而在12月10日《人民日报》海外版刊
登的报道中，河南卫视“中国节日”奇妙游
系列节目执行策划、宣发负责人徐娜在接
受采访时说，当初在几名候选人中选定何
灏浩，是其“对洛神‘翩若惊鸿，婉若游龙’
的姿态有自己的理解，在肢体语言上能够
将西方的美人鱼和东方的洛神融会贯通”。

提起为何是自己出演了“洛神”，何灏
浩感叹，是因为自己与传统文化“有缘”。
早在2018年何灏浩创作的作品《自由之
海》中，她就将中国古典舞和太极元素融
入水下舞蹈中，让该视频在圈内“小火了
一把”。而在更早的大学时期，她就爱上
了汉服，成为了一名汉服“同袍”。在早年
间的视频平台账号上，还能看到何灏浩练
习古典舞的视频……其实，看似“有缘”的
背后，离不开何灏浩多年来对传统文化的
积累和沉淀，并将其融入到水下舞蹈的艺
术之中。

现在，何灏浩还是做着美人鱼教练的
工作。走在路上，也并不会有人认出她，
哪怕出去参加活动介绍自己是《洛神水
赋》的表演者，外人一时之间也很难将她
与爆红的“洛神”联系在一起。“水下舞者
的辨识度很低，因为水下会有光线折射，
人们难以认出我。”但在走红后，何灏浩变
成了学生们炫耀的资本，“学生们都说，我
是她们的骄傲。”

言语间，何灏浩指着一条色彩鲜艳、
形似“锦鲤”的美人鱼尾巴，说这是她亲自
设计的。“说到美人鱼，大家想到的都是西
方神话中海的女儿。但在中国古代的神
话故事中，也是有鲛人的啊。所以，我就
想着设计一条东方的美人鱼尾巴，用了中
国人喜欢的锦鲤，它还代表着好运。而
我，就是一条东方的美人鱼。”她说。

▲
目前何灏浩仍在
做美人鱼教练的
工作。

◀
何灏浩展示她的
“美人鱼尾巴”。

◀
何灏浩在《洛神
水赋》中的表演。


